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Ольга Ивановна, в этом году Юриди-
ческий институт празднует 125-летие 
юридического факультета/института 
Томского государственного универси-
тета. Какие исторически важные вехи 
в его развитии можно отметить?

О.И.Андреева: Сложный задан вопрос. Обо 
всех исторически важных вехах в развитии юри-
дического факультета/института рассказать 
в двух словах невозможно, это многолетняя 
история, где каждое событие и каждый чело-
век — это важная его составляющая. 

Уже само открытие юридического факультета 
в 1898 году я считаю исторически важной вехой 
в развитии юридического образования. Сибир-
ский Императорский университет, образован-
ный в 1878 году и в 1888 году переименованный 
в Императорский Томский университет, был 
первым российским университетом, образо-
ванным на территории Русской Азии. Юриди-
ческий факультет Томского университета стал 
вторым факультетом, открытым в университете, 
и первым юридическим факультетом, создан-
ным на территории от Урала до Тихого океана

Открытие юридического факультета было 
вызвано необходимостью подготовки квали-
фицированных юристов в связи с распростра-
нением на Сибирь, начиная с 1897 г., действия 
Судебных Уставов 1864 г., преобразованием су-
доустройства и судопроизводства на новых на-
чалах, дальнейшими планами распространить 
их на Степные области и Туркестанский край.

Второй вехой я считаю формирование профес-
сорско-преподавательского состава факультета. 
Первые профессора Табашников И.Г., Базанов 
И.А., Боголепов М.И Малиновский И.А., Розин 
Н.Н., Рязановский В.А., Уляницкий В.А., и др., 
а позднее (50-60 годы) сотрудники факульте-
та Шварц Х.И., Ким А.И., Мотовиловкер Я. 
О., Щеглов В.Н., Ременсон А.Л., Хаскельберг 
Б.Л. и др. внесли весомый вклад в формирова-
ние университетских традиций юридического 
образования. Университетские традиции и 
качество юридического образования береж-
но сохранялось последующими поколениями 
преподавателей, среди которых Волович В.Ф., 
Ведерников Н.Т., Мананкова Р.П., Осокина 
Г.Л., Савич В.И., Свиридов М.К., Фёдоров 
И.В., Филимонов В.Д., Чернов В.М., Якимович 
Ю.К., и многие-многие другие.

Третьей вехой я бы назвала осуществле-
ние научных исследований преподавателями 
в различных отраслях права, их внимание к 
актуальным проблемам общества, к практике, 

формирование научных школ. С самого момента 
создания юридического факультета его про-
фессора и доценты не только читали лекции, 
но и изучали окружающую их действитель-
ность. Их исследования затрагивали не только 
право. Их интересовала и экономическая, и 
социальная действительность. В шестидесятые 
годы прошлого столетия факультет вновь стал 
формироваться не только как образовательный 
центр, но и как центр научных исследований. 
В тот период был опубликован первый выпуск 
«Трудов юридического факультета», где были 
отражены первые итоги исследования проблем 
советского государства и права, появились пер-
вые научно-исследовательские кружки. В 1973 
году на базе факультета была открыта первая в 
стране проблемная научно-исследовательская 
лаборатория по изучению проблем борьбы с 
рецидивной преступностью под руководством 
профессора Ременсона А.Л. С 1968 года стали 
проводиться конференции с участием сотруд-
ников других вузов, с 1976 года конференция на 
юридическом факультете ТГУ стала ежегодной. 
В 1976 г. было открыто юридическое отделе-
ние Факультета повышения квалификации, где 
выполняли диссертационные исследования 
слушатели-преподаватели, причём не только 
юридического факультета, но и вузов из других 
регионов страны, в начале 1990-х была открыта 
аспирантура и докторантура по основным юри-
дическим специальностям. Сегодня в Юриди-
ческом институте трудятся 21 доктор наук, 65 
кандидатов юридических наук.

Следующей вехой можно назвать создание на 
территории Сибири полноценной системы выс-
шего юридического образования, к созданию 
которой «приложил руку» наш юридический 
факультет. 

Так, в 1960-1980 годы в состав юридическо-
го факультета Томского университета вошли 
Красноярский и Барнаульский, Кемеровский, 
учебно-консультационные пункты ВЮЗИ, в 
1990-х Новосибирский филиал Свердловского 
юридического института. В составе ТГУ эти 
учебно-консультационные пункты стали актив-
но развиваться и в дальнейшем стали самосто-
ятельными юридическими факультетами вузов, 
открывшихся на соответствующих территориях, 
а Новосибирский юридический факультет стал 
самостоятельным факультетом ТГУ. Позднее в 
структуру юридического факультета/института 
вошёл Кызыльский учебно-консультационный 
пункт, Юридический институт принял участие в 
создании Бурятского учебного центра, которые 
были призваны готовить юридические кадры 
для Тывы и Республики Бурятия. 

Выпускники юридического факультета/ин-
ститута успешно работали и работают в судах, 
органах прокуратуры не только Сибири, но и 
Дальнего Востока, а также в вузах Сибири в ка-
честве преподавателей. За годы существования 
юридический факультет/институт выпустил 
около 30 тысяч студентов, многие из которых 
стали известными учёными, практиками, госу-
дарственными и общественными деятелями. 

Профессорами стали порядка 50 выпускников 
Юридического факультета/института. Уткин 
В.А. является Заслуженным деканом Томского 
государственного университета, доктора наук 
Свиридов М.К. и Ведерников Н.Т. являются 
Заслуженными профессорами Томского госу-
дарственного университета. Свиридов М.К. 

служил ректором Томского государственного 
университета. 

Не каждый университет может похвалиться 
тем, что его выпускники стали судьями Консти-
туционного Суда РФ (Ведерников Н.Т., Витрук 
Н.Т.), и.о. председателя Конституционного 
Суда РФ (Витрук Н.В. (1993-1995), полномоч-
ным представителем Президента Российской 
Федерации в Государственной Думе Федераль-
ного собрания Российской Федерации (Минх 
Г.В.). Выпускник 1959 года Голушко Н.М. яв-
лялся и.о. Министра безопасности Российской 
Федерации, директором Федеральной службы 
контрразведки Российской Федерации. Два 
губернатора — губернатор Томской области 
Мазур В.В. и губернатор Курганской области 
Шумков В.М. являются выпускниками юриди-
ческого факультета. Пять выпускников нашего 
факультета стали судьями Верховного Суда РФ. 
Наши выпускники работают в Правительстве 
Российской Федерации, в министерствах Рос-
сийской Федерации и различных ведомствах, 
возглавляют суды, следственные органы, ор-
ганы прокуратуры субъектов Российской Фе-
дерации. Наши выпускники высоко ценятся на 
всей территории России, в странах ближнего и 
дальнего зарубежья.

Могу ещё долго рассказывать о наших вы-
пускниках, о самом юридическом факультете/
институте. Юрфак ТГУ, а именно так его на-
зывают выпускники, — это один из старей-
ших и престижных юридических вузов России, 
который имеет богатую историю, традиции 
и достижения. И он славен своими делами, 
преподавателями и выпускниками.

Как Вы полагаете, на какие запро-
сы времени готов ответить и отвеча-
ет сегодня Юридический институт? И 
не боится ли Юридический институт 
конкуренции? Сегодня только в Томске, 
насколько нам известно, в пяти вузах 
осуществляют подготовку юристов.

О.И.Андреева: Юрфак ТГУ за 125 лет не 
только не растерял занимаемые позиции, но 
и стал флагманом высшего юридического об-
разования на просторах нашей страны, свиде-
тельство тому — Указ Президента Российской 
Федерации, которым Томскому государствен-
ному университету и Юридическому институту, 
в частности, доверена реализация пилотного 
проекта, направленного на совершенствование 
системы высшего образования, подготовки ква-
лифицированных кадров.

Институтом реализуются образовательные 
программы: базового высшего образования, 
бакалавриата (профили «Юриспруденция» и 
«Цифровой юрист»), специалитета «Правовое 
обеспечение национальной безопасности», че-
тыре программы магистратуры «Российская 
уголовная юстиция», «Частное право и граж-
данский оборот», «Правовые основы государ-
ственной и муниципальной службы», «Интел-
лектуальные и цифровые права», программа 
аспирантуры различных направленностей, 
программы профессиональной переподготов-
ки. Сегодня в институте обучаются более 2300 
студентов, а выпускники имеют возможность 
работать в различных сферах государства, эко-
номики и социокультурной жизни. 

Юридический институт был и остаётся 
приверженцем фундаментальной подготовки 
специалистов. В то же время, понимая потребно-

Интервью с директором Юридического института ТГУ
В октябре ЮИ ТГУ исполняется 125 лет. В честь этого знаменательного события
мы задали вопросы директору Юридического института, доктору юридических наук, 
доценту, — Ольге Ивановне Андреевой.
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сти работодателей, значительное внимание он 
уделяет практико-ориентированности обучения, 
подготовке студентов к работе в ситуации пра-
вовой неопределённости, способности отвечать 
на появляющиеся новые вызовы.

Юридический институт не боится конку-
ренции, потому что он создаёт новые образо-
вательные программы, отвечающие вызовам 
времени и не имеющие аналогов в России. Та-
кими программами являются программа базо-
вого высшего образования «Юриспруденция» 
и программа «Цифровой юрист». Они сбалан-
сированно сочетают в себе фундаментальность 
и практикоориентированность подготовки, со-
ответствие самым высоким стандартам качества 
и индивидуализацию обучения, возможность 
самоопределения студентов в ходе обучения.

Что касается программы «Цифровой юрист», 
хотелось бы отметить, что в современном ин-
формационном обществе данная специализация 
в рамках профессии юриста становится весьма 
востребованной — она позволяет удовлетворить 
запросы рынка труда, запросы организаций, 
связанных с IT-технологиями и нуждающимися 
в правовом обеспечении их деятельности. 

При этом Юридический институт предлагает 
студентам образование широкого профиля и го-
тов ответить на любые запросы и вызовы. Так, 
все желающие студенты, могут дополнительно 

пройти программы переподготовки «Цифро-
вая юриспруденция» (проект «Цифровые кафе-
дры»), «Переводчик в сфере профессиональной 
квалификации», программы дополнительного 
образования в ТГУ или Университете ИТМО. 

Юридический институт не боится конкурен-
ции с другими вузами, факультетами, институ-
тами и потому что имеет профессиональный 
преподавательский состав, сильную научную 
школу, проводит научные исследования на 
своей базе, использует гибкие, современные 
инструменты преподавания. 

Какие юристы сегодня являются вос-
требованными и какими навыками дол-
жен обладать практикующий юрист?

О.И.Андреева: Востребованными являются 
юристы, не только знающие право и способные 
найти выход в ситуации правовой неопреде-
лённости, но и имеющие бизнес-навыки, сфор-
мированные компетенции в сферах IT, Legal 
tech, обладающие языковыми компетенциями, 
экспертными компетенциями, способностью 
самообучения. 

Практикующий юрист должен уметь плани-
ровать своё рабочее время. Он должен быть 
коммуникабельным и уметь работать в команде, 
уметь преодолевать конфликты и разрешать 
этические проблемы. Наконец, юрист должен 
постоянно работать над своим развитием, по-

вышать квалификацию, по возможности зани-
маться научными исследованиями. Расширять 
свой кругозор и эрудицию.

Если бы у Вас была возможность 
встретиться с собой в студенческие 
годы, какой Вы дали бы себе совет?

О.И.Андреева: Я бы посоветовала жить 
полноценной жизнью, которая удивительна и 
многогранна, и, если есть возможность, узнавать 
что-то новое, не упускать такую возможность.

Какой Вы бы дали совет студентам 
ЮИ?

О.И.Андреева: А студентам я бы напомнила, 
что студенческие годы — это самая прекрасная 
пора в их жизни, когда уже многое становится 
понятным и открываются горизонты! Я бы по-
советовала хорошо учиться, активно заниматься 
спортом, участвовать в общественной жизни 
института и университета, заводить новые зна-
комства и впитывать в себя каждое мгновенье 
студенчества, которое не сравнимо ни с каким 
другим периодом в жизни. 

посмотри вокруг

Именно в октябре понимаешь, 
что наступила осень. Мы уже 
успели попрощаться с тёплым 
летом и его зелёными оттенка-
ми, на смену которым пришла 
красная, жёлтая и оранжевая 

гамма, осенняя прохлада и горячий кофе. Мно-
гие студенты успели настроиться на рабочий 
режим, познакомиться с университетом и его 
традициями. 

Для нас, студентов-юристов, октябрь знаме-
нателен ещё и тем, что в этом месяце наш горячо 
любимый Юридический институт празднует 
125 лет со дня основания. За эти годы инсти-
тут стал не только одним из ключевых центров 
подготовки юристов в Сибири, но и получил 
широкое признание на территории Российской 
Федерации!

В октябрьском выпуске наша редакция осве-
тила законодательные изменения, занимающие 
важное место в правовом поле каждого юриста, 
среди которых старт проекта по изменению 
уровней высшего образования, новый параграф 
в Гражданском кодексе РФ и «свежий» взгляд 
на поручительство в банкротстве. Любимая 
всеми рубрика «Интервью с личностью: взгляд 
изнутри» пополнилась ещё одним интервью с 
прекрасным преподавателем, чутким и удиви-
тельным человеком — Марией Павловной Име-
ковой. Однако и это не всё! Секретами организа-
ции ежегодных криминалистических конкурсов 
поделились наши уважаемые преподаватели с 
кафедры криминалистики ЮИ ТГУ — Илья 
Сергеевич Фоминых и Игорь Владимирович 
Иванов, а о вехах в развитии Юридического 
института рассказала директор ЮИ ТГУ — 
Ольга Ивановна Андреева.  

Мы чтим историю нашего института. А исто-
рия — это, прежде всего, люди. Многие пре-
подаватели, которых с нами уже нет, навсегда 
останутся в сердцах каждого. Великий ум, огром-
ное сердце и неиссякаемая жизненная энергия 
таких людей помогает не забывать о том, как 

много они сделали для развития и становления 
Юридического института ТГУ. Одним из таких 
людей был Александр Львович Ременсон. О 
жизни и научно-преподавательской деятельно-
сти одного из «отцов-основателей» ЮИ ТГУ в 
одном из материалов нам рассказал Владимир 
Александрович Уткин. 

В Юридическом институте обучаются не 
только будущие специалисты в области права, 
но и талантливые студенты, воспитывающие в 
себе любовь к танцам.  О том, как совместить 
авторские латиноамериканские танцы и обуче-
ние на третьем курсе Юридического, читайте в 
одном из материалов. К слову, наши студенты 
не только устраивают мозговой штурм в поисках 
истины, но и с радостью помогают окружающе-
му миру становиться лучше! Под руководством 
Дмитрия Анатольевича Мезинова и Вероники 
Владимировны Ясельской ребята навели чисто-
ту и порядок на территории университетского 
озера, зарядились положительной энергией и 
получили приятный бонус.

Штат юридической газеты «Verdict» поздрав-
ляет Юридический институт ТГУ, наших пре-
подавателей, студентов и выпускников с юби-
леем! 125 лет — это не только знаменательная 
дата, но ещё и показатель устойчивого, каче-
ственного и прогрессивного развития одного 
из первых подразделений ТГУ! Мы желаем 
нашему институту дальнейшего процветания и 
новых достижений в сфере образования и науки. 
Дальше — лучше!

От лица редакции выражаю слова благодар-
ности каждому из преподавателей, внёсших свой 
вклад в создание октябрьского номера. Отдель-
ное спасибо хочется сказать Ольге Ивановне 
Андреевой, Татьяне Анатольевне Дедковой, 
Татьяне Владимировне Трубниковой и Андрею 
Владимировичу Симоненко за оказанную по-
мощь и поддержку! Каждый из нас вложил в 
октябрьский выпуск частичку своей души, поэ-
тому мы искренне надеемся, что вам понравится.

С любовью, главный редактор

Елизавета Полещук
главный редактор



VERDICT
октябрь 20234 ЮИ ТГУ 125 ЛЕТ

Александр Львович Ременсон

Биография 
Родился Александр Львович 6 августа 1923 года 

в городе Могилёве Белорусской ССР. Через четыре 
года после рождения Александр Львович вместе с 
родителями переехал в Баку, где в 1941 году окон-
чил среднюю школу и автошколу. Свою трудовую 
деятельность он начал шофером Азербайджанского 
филиала Госбанка СССР, где проработал некото-
рое время. После начала Великой Отечественной 
войны, в декабре 1941, Александр Львович посту-
пил в Каспийское высшее военно-морское училище 
им. Ф. Дзержинского. 

В 1942 году, будучи курсантом, Александр Льво-
вич ушёл добровольцем на фронт, где участвовал в 
боях в составе 34-й отдельной курсантской бригады 
морского батальона автоматчиков на Закавказском 
фронте. В тот год 34-я бригада своими героически-
ми действиями сорвали попытки отборных частей 
немецкой армии прорваться в Закавказье, за что 
были награждены медалями «За отвагу», «За бо-
евые заслуги», «За оборону Кавказа». 

Однако в январе 1943 года в бою Александр 
Львович получил тяжёлое ранение и контузию, 
после чего был демобилизован. С марта 1943 года 
и по 1946 год он обучался на юридическом факуль-
тете Азербайджанского Университета, а с сентября 
1946 года стал студентом Ленинградского Универ-
ситета, который окончил с отличием в 1947 году. 
Ещё в период обучения Александр Львович решил 
посвятить свою жизнь борьбе с преступностью, и 
после блестяще сделанного на 5 курсе доклада в 
кружке уголовного права привлёк внимание одного 
из крупнейших в то время учёных-криминалистов, 
профессора М.Д. Шаргородского, который пригла-
сил его к себе в аспирантуру при Ленинградском 
государственном университете.

И уже после окончания аспирантуры (1947-
1950 гг.) Александр Львович был направлен на 
работу в Томск, где и связал свою научную жизнь 
с Юридическим факультетом ТГУ.

Научно-преподавательская
деятельность

Свою научно-преподавательскую деятельность 
Александр Львович начал в 1951 году в Томском 
государственном университете. В этот же год им 
была защищена кандидатская диссертация на тему 
«Наказание и его цели в советском уголовном пра-
ве». Пройдя путь от ассистента до заведующего 
кафедрой, Александр Львович сыграл огромную 
роль в воссоздании и развитии первого в Сибири 
юридического факультета. Именно он одним из 
первых в стране разработал и преподавал курс ис-
правительного права (сейчас — уголовно-исполни-
тельного права), известного по всей стране. Вклад 
Александра Львовича в науку был неоценимым, 
и уже не одно десятилетие созданное им направ-
ление развивается, не теряя своей значимости в 
стенах родного университета.

С 1951 года Александр Львович возглавлял 
кафедру уголовного права и процесса, затем (с 
1962 года) — был заведующим кафедрой уголов-
ного и исправительно-трудового права, а с 1978 
года — кафедрой исполнительно-трудового права 
и криминологии. В 1965 г. Александр Львович за-
щитил докторскую диссертацию: «Теоретические 
вопросы исполнения лишения свободы и перевос-
питания заключённых», став первым в Сибири и 
на Дальнем Востоке доктором юридических наук. 
Его работа представляла фундаментальный труд, 
в котором был поднят ряд актуальных на то время 
проблем, а также были внесены предложения по 
совершенствованию законодательства и практики 
перевоспитания осуждённых, содержащихся в ис-
правительно-трудовых учреждениях. Важно отме-
тить, что многие положения данной диссертации 
были учтены законодателем при совершенствова-
нии уголовно-исполнительной системы.

По его инициативе в 1972 году в ТГУ была 
создана первая в стране вузовская проблемная на-
учно-исследовательская лаборатория по вопросам 
борьбы с рецидивной преступностью в Сибири, 
неизменным руководителем которым он и являлся. 
Сотрудники лаборатории занимались разработкой 
актуальных проблем борьбы с преступностью. 
Немало предложенных им рекомендаций по совер-
шенствованию карательно-воспитательного про-
цесса нашли воплощение в практике деятельности 
исправительно-трудовых учреждений. 

Важнейшую роль Александр Львович также 
сыграл в становлении Томской школы усовер-
шенствования начальствующего состава лесных 
исправительно-трудовых учреждений ГУЛИТУ 
МВД СССР (ныне — Томский институт повы-
шения квалификации работников ФСИН России). 

Необходимо отметить, что под руководством 
Александра Львовича Ременсона была открыта 
первая в Сибири аспирантура по специальности 
«правоведение». Среди его учеников – 26 канди-
датов юридических наук, которые успешно ра-
ботают на юридических факультетах во многих 
вузах страны.

Девять из них впоследствии защитили доктор-
ские диссертации. В.А. Уткин, Ю.К. Якимович, 
Л.М. Прозументов — это профессора Томского 
государственного университета, которые начинали 
свою преподавательскую и научную деятельность 
под его руководством.

Несомненно, Александра Львовича можно 
описать как блестящего учёного и авторитетного 
педагога, который выдвигал достаточно много на-
учных положений и идей, поддерживавшихся его 
коллегами в преподавательской и научной сфере 
и получивших дальнейшее их развитие благодаря 
его ученикам. За свои трудовые заслуги профессор 
был удостоен почётного звания «Заслуженный 
юрист РСФСР», награждён орденом «Знак Почё-
та», почётным знаком Минвуза СССР и другими 
наградами.

Научные труды
Александр Львович за всю свою деятельность 

написал более ста научных работ в сфере уголов-
но-исполнительного права. К сожалению, моногра-
фию Александр Львович написать не успел, но его 
учениками была частично эта проблема решена: 
ими был издан сборник его избранных трудов. 

Посвящается столетию со дня рождения одного из «отцов-основателей» 
Юридического института (факультета) ТГУ в послевоенные годы, 
заслуженного юриста РСФСР, доктора юридических наук, —
Александра Львовича Ременсона.

Ульяна Панова
текст
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Студенты ЮИ ТГУ навели порядок
на университетских территориях

Каждому студенту нравится чистота и порядок на 
территории университета. Поэтому здесь нельзя не 
упомянуть про университетское озеро и родники 
около него. Это прекрасное место, куда приходят 
студенты, чтобы отдохнуть в перерывах между 
парами, зарядиться положительной энергией и 
очистить голову от лишних мыслей или просто 
насладиться атмосферой. Чистоту и порядок под-
держивают волонтёры. В этот раз ими стали сту-
денты первого курса Юридического института из 
062301 и 062302 групп. 

Ребята убрали территорию озера, вывезли весь 
мусор, собрали деревянный настил для удобства 
передвижения во время дождей, поставили скамей-
ку и собрали все опавшие и мешающиеся ветки. 
Своими впечатлениями поделился Дмитрий 
Анатольевич Мезинов, организатор суббот-
ника, куратор 062301 группы. 

— Для меня этой осенью участие в благоустрой-
стве родниковой зоны около Университетского 
озера стало данью памяти моему хорошему зна-
комому и очень уважаемому за активную жизнен-
ную позицию человеку – Денису Литвинову.  К 
сожалению, он погиб в августе на фронте Специ-
альной Военной операции. Денис добровольно и 
безвозмездно вложил много времени и сил в работу 
по оборудованию этой и других родниковых зон 
Томска. На прощании с погибшим я познакомился 
с Олесей Александровной Назаровой, которая 

также сугубо добровольно посвящает большую 
часть своего времени томским родникам.  Когда 
я помогал Олесе Александровне в починке обору-
дования родников, выяснилось, что поддержание 
чистоты в родниковой зоне озера обеспечивается 
только усилиями добровольцев. Тогда и решили 
мы предложить поучаствовать в этом студентам 
ЮИ ТГУ, — рассказал Дмитрий Анатольевич 
Мезинов. 

Добавим, что Дмитрий Анатольевич Мезинов 
и Олеся Александровна Назарова очень призна-
тельны студентам за то, что они откликнулись на 
просьбу выйти на субботник. К благодарностям 
также присоединяется их коллега — Вероника 
Владимировна Ясельская, которая курирует 062302 
группу. 

Организационную поддержку руковод-
ства ЮИ в лице директора предоставила 
Ольга Ивановна Андреева и заместитель 
по воспитательной работе Андрей Влади-
мирович Симоненко. 

— Человек — существо социальное, а юрист — 
это общественная профессия, поэтому будущему 
специалисту важно не только хорошо знать своё 
дело и добросовестно работать, но и уметь об-
щаться и оптимальным образом решать любую 
поставленную задачу. Мы с коллегами организо-
вали субботник на территории Университетского 
озера при содействии директора ЮИ ТГУ Ольги 

Ивановны Андреевой. Студенты показали себя 
исключительно с положительной стороны: ребята 
дружные, не испугались трудностей и непростой 
физической работы. Нашим студентам первокурс-
никам всё по плечу: и с учебой справляться, и 
горы мусора выкопать из-под земли. Я думаю, что 
субботник не только помог почистить территорию 
возле Университетского озера, но и помог ребятам 
быстрее познакомиться, ещё больше сплотиться и 
влиться в нашу дружную юридическую семью, — 
отметила Вероника Владимировна Ясельская, ку-
ратор 062302 группы, организатор субботника.

После плодотворной уборки на полюбившемся 
всеми первокурсниками озере, ребят ждал неболь-
шой сюрприз от организаторов. Для студентов 
устроили чаепитие на природе с интересными 
рассказами Олеси Александровны о первом 
томском родниковом водопроводе, о граффити и 
информационных стендах в родниковой зоне, о 
её отце и добровольцах, обустроивших родники.  
Все ушли довольные тем, что внесли свой вклад в 
университетскую жизнь и сделали окружающий 
нас мир чуть чище.

«Юрист — это общественная профессия, поэтому будущему специалисту 
важно не только хорошо знать своё дело и добросовестно работать,
но и уметь общаться и оптимальным образом решать любую
поставленную задачу».

Алина Колупаева
текст



VERDICT
октябрь 20236 ЮИ ТГУ 125 ЛЕТ

Открытие университета
В декабре 1897 года по указу Николая II было 

утверждено постановление Государственного 
Совета об открытии в Томском университете 
юридического факультета. Его открытие было 
вызвано необходимостью подготовки квалифи-
цированных юристов, потому как на Сибирь 
распространилось действие судебных уставов 
(речь идёт об официальном названии законов, 
утвержденных 20 ноября 1864 года). Поэтому 
вводилась новая судебная система, которая ну-
ждалась в специалистах с высшим юридическим 
образованием из местного населения. Потреб-
ность судебной реформы — одна из главных 
факторов становления высшего юридического 
образования и правовой науки в Сибири!

Дальнейшее развитие
института

Первым деканом юридического факультета 
был назначен профессор римского права юри-
дического факультета Новороссийского уни-
верситета — Иван Григорьевич Табашников.

С течением времени институт расширялся и 
открывал новые кафедры. В 1989 году юриди-
ческий факультет открылся в составе несколько 
кафедр — римского права, энциклопедии и исто-
рии философии права, политической экономии и 
статистики, истории русского права. В 1899 году 
была создана кафедра догмы римского права. В 
1900 — добавились кафедры уголовного права 
и уголовного судопроизводства, гражданского 
права и гражданского судопроизводства, по-
лицейского права, церковного права. В 1901 
году — кафедры международного права, тор-
гового права, финансового права.

С открытием юридического факультета Том-
ский университет стал классическим универси-
тетом. Расширялся преподавательский состав, 
штат профессоров, прибавлялось количество 
студентов и набор дисциплин. В 1900 году ко-
личество студентов университета достигло 549 
человек.

Создание юридического
общества

В начале марта 1900 года на совете универ-
ситета профессора юридического факультета 
Игорь Григорьевич Табашников и другие пре-
подаватели обратились с предложением о соз-
дании Юридического общества при Томском 
университете. Потребность в нём испытывали 
не только преподаватели, но и томская юриди-
ческая общественность.

6 февраля 1901 года был утверждён Устав 
«Томского юридического общества», который 
ставил следующие задачи — научную разработ-
ку теоретических и практических вопросов по 
наукам, изучаемым на юридических факульте-
тах, собирание материалов по обычному праву 
Сибири, распространение юридических знаний 
и издание трудов и сочинений по юридическим 
наукам.

Помимо этого, был образован юридический 
кабинет, учреждённый распоряжением ми-
нистра народного просвещения от 20 января 
1901 года в качестве учебно-вспомогательного 
подразделения для самостоятельной научной 
работы профессоров и студентов, проведения 
практических занятий по предметам. При ка-
бинете была создана библиотека юридической 
литературы, которая имела в своих фондах кни-
ги выдающихся юристов и профессоров того 
времени. Часть книг после закрытия факультета 
из кабинета попала в фонды Научной библио-
теки Университета.

Период русской революции
В период русской революции университет в 

течении полутора лет практически не работал. 
Учебный процесс возобновился в сентябре 1906 
года. После установления Советской власти в 
Сибири, в конце декабря 1919 года., юриди-
ческий факультет Томского университета был 
упразднён. В апреле 1920 года на его базе был 
создан факультет общественных наук, в состав 
которого входили три отделения: социально-фи-

22 октября юрфаку ТГУ исполняется 125 лет
Официальное открытие и начало занятий на юридическом факультете Томского 
университета состоялось 22 октября 1898 года. С тех пор Институт претерпел много 
изменений с момента его открытия. Поэтому в этом материале вы узнаете историю 
юридического факультета с императорских времён и до настоящих дней.

мы
 —

 эт
о 

ко
ма

нд
а



VERDICT
октябрь 2023 7ЮИ ТГУ 125 ЛЕТ

вс
ег

да
 в

ме
ст

е

лософское, экономическое и правовое.
Для получения студентом юридического 

факультета выпускного университетского сви-
детельства необходимо было в обязательном 
порядке изучить следующие предметы: энци-
клопедия права, история русского права, исто-
рия римского права, политическая экономия, 
статистика, система римского права и другие. 

Расширение и обособление
юридического факультета

В составе медицинского и юридического фа-
культетов Сибирский Императорский универси-
тет существовал до 1917 года. В 1920 году юри-
дический факультет был включён как правовое 
отделение в состав факультета общественных 
наук, однако через два года новый факультет 
был закрыт. В первую очередь, это было связано 
с острым дефицитом профессорско-преподава-
тельских кадров новой идеологической форма-
ции по гуманитарным дисциплинам, а также 
нехваткой денежных средств на содержание 
высшей школы, что повлекло за собой общее 
сокращение сети вузов в стране. Подготовка 
юристов в Томском государственном универ-
ситете была возобновлена лишь в 1948 году.

Постановлением ЦК КПСС «О расшире-
нии и улучшении юридического образования 
в стране» от 5 октября 1946 года юридические 
факультеты шести университетов страны пред-
писывалось открыть, в том числе, и в Томском 
государственном университете.

Деятельность юридического факультета в 
ТГУ была восстановлена с 1 сентября 1948 
года, и на 1 курс был принят 101 человек. По-
сле восстановления юридического факульте-
та выпуск состоялся в 1953 году. 93 студента 
получили дипломы об окончании Томского 
государственного университета и получении 
высшего юридического образования, из кото-
рых 19 были с отличием.

Институт развивался и в 1954-1955 годах 
при нём открывается экономическое отделение. 
Юридический факультет становится экономи-
ко-юридическим.

Дальнейшее
становление ЮИ

В 1959-1960 годах юридический факультет на 
отделении правоведения начинал подготовку 
студентов, без отрыва от производства на ве-
чернем отделении, а в следующем учебном году 
открылось заочное отделение.

В 1963 году юридический факультет вновь 
восстановился и стал самостоятельным. Дека-
ном факультета был избран доцент Александр 
Алексеевич Любавин. Также факультетом (ин-
ститутом) руководили: Андрей Иванович Ким 
(1952-1960; 1965-1971), Вадим Донатович Фили-
монов (1971-1974), Виктор Нефонтович  Щеглов 
(1974-1977), Владимир Фёдорович  Волович 
(1977-2000), Владимир Александрович Уткин 
(2000-2021). 02.05.2023 Владимиру Александро-
вичу Уткину было присвоено почётное звание 
«Заслуженный декан ТГУ».

В июне 1994 года факультет был преобразо-
ван в Юридический институт ТГУ.

За свою большую историю юридический 
институт стал одним из крупнейших центров 
подготовки высококвалифицированных юри-
стов. Наши студенты активно работают и раз-
виваются во многих ведущих компаниях страны 
и добиваются высот в научной области.

В 2011 году ТГУ прошёл процедуру обще-
ственной аккредитации Ассоциации юристов 
России. По данным Исследовательского центра 
рекрутингового портала ЮИ ТГУ занимает 
одно из ведущих мест в рейтинге юридических 
вузов России.

ЮИ сейчас
Выпускники института ежегодно становятся 

победителями областного конкурса обществен-
ного признания «Юрист года». Также ежегод-
ными традициями университета стали такие 
мероприятия как — «Кримцесс», День юриста, 
награждение в различных номинациях, лек-
ции и мастер-классы от лучших специалистов 
в юриспруденции, разнообразная научная де-
ятельность и практика. Юридическая клиника, 
созданная нашим институтом, помогает людям 
в разрешении проблем и закрепляет навыки 
работы молодых специалистов.

Помимо этого, ЮИ и его студенты являют-
ся активными участниками университетских 
мероприятий, таких как: Студенческая весна, 
Молодёжный медиафорум «К.И.Т.», «Кубок 
императорского университета». Также активно 
принимают участие во всероссийских конкурсах, 
олимпиадах.

В настоящее время ЮИ ТГУ расширяет своё 
влияние на юридическое образование России, 
поскольку во исполнение Указа Президента 
Российской Федерации от 12.05.2023 № 343 
«О некоторых вопросах совершенствования 
системы высшего образования» ТГУ стал од-
ним из двух вузов в стране (наряду с БФУ им. 
Канта), которые кардинально «пересобирают» 
программы высшего юридического образова-
ния, создавая принципиально новую модель 
юридического образования — максимально 
актуального, динамичного, практико-ориенти-
рованного, отвечающего интересам работодате-
лей, студентов, общества в целом. Реализация 
этой модели способна привлечь наш регион 
новых студентов со всей страны и крупных 
работодателей, тиражироваться другими юри-
дическими вузами, повышая авторитет Томской 
области в стране как «законодателя мод» на 
юридическом рынке.

Важно участие ЮИ в реализации Нацио-
нального проекта «Демография». Программа 
«Юриспруденция. Базовый уровень» пользуется 
большим спросом: на ней уже обучились 635 
слушателей со всей страны и ещё 160 проходят 
обучение сейчас. Эта программа помогает ре-
шать проблемы рынка труда, давая ему людей 
с мультикомпетенциями, а также оказывает по-
мощь в развитии малого бизнеса, предоставляя 
необходимые знания и навыки для юридического 
сопровождения собственного бизнеса людям, 
которые хотят открыть свой стартап, оформить 
ИП или самозанятость.

Валерия Ударцева
текст
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Официальное открытие и начало занятий на 
юридическом факультете Томского государ-
ственного университета состоялось 22 октября 
1898 года.

Открытие юридического факультета было 
вызвано необходимостью подготовки квали-
фицированных юристов в Сибири, в связи с 
распространением на Сибирь с 1897 г. действия 
Судебных Уставов 1864 г. и дальнейшими пла-
нами распространить их на Степные области и 
Туркестанский край.

Вклад наших выпускников
в развитие права

Выпускник юридического факультета Импе-
раторского Томского университета Боголепов 
Михаил Иванович, ординарный профессор 
по кафедре гражданского права, декан юриди-
ческого факультета (1910-1911) после отъезда из 
Томска в 1912 году, преподавал в Петербург-
ском и Московском университетах, привлекался 
в качестве консультанта по финансовым вопро-
сам Министерством финансов царского и Вре-
менного правительств. Являлся экономическим 
экспертом при заключении мирных договоров 
с Литвой и Польшей. Работал консультантом 
в Госплане СССР (1921–1926), был экспертом 
Правления Госбанка СССР, принимал участие 
в разработке финансовой части первого пяти-
летнего плана. 

Профессор юридического факультета Импе-
раторского Томского университета Розин  Ни-
колай Николаевич — декан юридического 
факультета и проректор Томского университета, 
стал в 1907 году депутатом II Государственной 
думы от Томской губернии. В 1916 году стал 
деканом юридического факультета Санкт-Пе-
тербургского университета.

Студентом юридического факультета Том-
ского университета был Валериан Влади-
мирович Куйбышев. 

Профессора и сотрудники юридического 
факультета/юридического института Томско-
го государственного университета в разные 
годы принимали участие в создании четырёх 
Конституций: первой советской (Конституции 
РСФСР), Конституции СССР, Конституции 
РСФСР 1978 года, Конституции РФ:

1. Профессор кафедры государственного пра-
ва, секретарь (декан) Юридического факультета 
Томского государственного университета Рей-
снер Михаил Андреевич принимал участие 
в составлении первой советской конституции — 
Конституции РСФСР (1918). 

2. Выпускник юридического факультета Ви-
трук Николай Васильевич и профессор, 
заведующий кафедры теории и истории госу-
дарства и права, а в последующем кафедры 
государственного и административного права, 
декан юридического факультета Ким Андрей 
Иванович в 1977 году входили в состав рабо-
чих комиссий по подготовке проекта Консти-
туции СССР и обобщению материалов для его 
всенародного обсуждения. 

3. Витрук Николай Васильевич в 1978 
году участвовал в подготовке материалов к про-
екту Конституции РСФСР 1978 года. 

4. Минх Гарри Владимирович — вы-
пускник юридического факультета, в настоящее 
время полномочный представитель Президен-
та РФ в Государственной Думе Федерального 

собрания РФ, и Митюков Михаил Алексе-
евич, (защитил кандидатскую диссертацию в 
Томском государственном университете под 
руководством Кима А.И., с 1995 года профессор 
кафедры конституционного и международного 
права ЮИ ТГУ), являлись членами рабочей 
группы по рассмотрению проекта Конституции 
РФ, одобренного Конституционным совеща-
нием 1993 г. 

Выпускники юридического факультета, кан-
дидаты юридических наук, доценты кафедры 
государственного, а в дальнейшем конститу-
ционного и международного права Барнашов 
Александр Матвеевич и Юсубов Эльман 
Сулейманович в 1993 г. участвовали в ра-
боте Конституционного совещания по дора-
ботке проекта Конституции РФ. Витрук Н.В. 
участвовал в экспертном обсуждении проекта 
Конституции РФ (1993).

Профессиональная реализация
Два выпускника Юридического факультета 

ТГУ стали судьями Конституционного Суда 
РФ (Ведерников Николай Трофимович и 
Витрук Николай Васильевич). Витрук Н.В. 
с 1993 по 1995 годы являлся и.о. председателя 
Конституционного Суда РФ. 

В настоящее время два выпускника юридиче-
ского факультета являются губернаторами — гу-
бернатор Томской области Мазур Владимир 
Владимирович и губернатор Курганской 
области Шумков Вадим Михайлович.

Выпускник 1959 года Голушко Николай 
Михайлович являлся и.о. Министра безо-
пасности Российской Федерации, директором 
Федеральной службы контрразведки Россий-
ской Федерации. 

Пять выпускников факультета стали судьями 
Верховного Суда РФ. Выпускники работают в 
Правительстве Российской Федерации, в мини-
стерствах Российской Федерации и различных 
ведомствах, возглавляют суды, следственные 
органы, органы прокуратуры субъектов Рос-
сийской Федерации.

Юридический факультет внёс суще-
ственный вклад в развитие юридиче-
ского образования в Сибири.

В 1960-1980 годы в состав юридического 
факультета вошли и успешно в нём развивались 
Красноярский и Барнаульский, Кемеровский 
учебно-консультационные пункты ВЮЗИ, в 
1990-х — Новосибирский филиал Свердловско-
го юридического института. В дальнейшем они 
стали юридическими факультетами в составах 
университетов, открывшихся на соответствую-
щих территориях, а Новосибирский юридиче-
ский факультет стал самостоятельным факульте-
том ТГУ. Позднее Юридический институт ТГУ 
создал Кызыльский учебно-консультационный 
пункт, принял участие в создании Бурятского 
учебного центра, которые стали центрами под-
готовки юридических кадров для Республики 
Тыва и Республики Бурятия.

Наша гордость
Мы гордимся активным развитием, нахожде-

нием «на острие» современной образовательной 
и научной повестки. 

Юридический институт создает и реализу-
ет актуальные образовательные про-
граммы, отвечающие вызовам времени. Так, 

во исполнение Указа Президента Российской 
Федерации от 12.05.2023 № 343 «О некоторых 
вопросах совершенствования системы высшего 
образования» Юридическим институтом ТГУ 
создана и начата реализация принципиально 
новой программы юридического образования, 
программы базового высшего образования 
«Юриспруденция», построенной на деятель-
ностных началах, содержащая увеличенную 
возможность практической подготовки, дающая 
студентам больше возможности для самоопреде-
ления, выбора профессионального трека, вплоть 
до возможности ускоренного выхода на рынок 
труда. Открыта и начата в 2023 году реализация 
программы бакалавриата «Цифровой юрист», 
призванная готовить специалистов «на сты-
ке» права и IT-технологий. В рамках проекта 
«Цифровые кафедры» второй год реализуется 
программа профессиональной переподготовки 
«Цифровая юриспруденция», на которой обу-
чаются студенты 45 вузов России от Дальнего 
Востока (ДВФУ) до Калининграда (БФУ им. 
Канта), в том числе из вузов Москвы, Санкт-Пе-
тербурга, Саратова и Екатеринбурга.

Научные проекты посвящены, в том 
числе, проблемам правового регулирования и 
саморегулирования в области современных тех-
нологий (геномных технологий, искусственного 
интеллекта, экспериментального законодатель-
ства в области использования беспилотников), 
исследованию правоприменения, социологии 
права.

О достижениях Юридического института ТГУ
В октябре 2023 года Юридический институт Томского государственного университета 
празднует 125-лет юридическому образованию в Сибири.
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1. Официально учебный год был установлен 
с августа по июнь, с месячным перерывом на 
каникулы. Первый курс обычно предполагал 
закрепление знаний по общим дисциплинам, 
освоенным в базовом объеме студентами ещё в 
гимназии. Последующие годы обучения давали 
студентам знания по профильным дисциплинам. 
Занятия, как правило, начинались с утра, в 8 ча-
сов, и продолжались с двухчасовым перерывом 
до 6 часов вечера. Лекция длилась 1,5 часа. Так, 
студенты должны были слушать по 3-4 лекции 
ежедневно, кроме воскресенья. Инспекция вела 
учёт явки студентов на лекции весьма интерес-
ным способом — по учёту фуражек и одежды 
на именных студенческих вешалках.

2. Студенты должны были записывать лек-
цию слово в слово, поскольку учебных пособий, 
отражающих содержание курса, практически 
не было. Согласно «Правилам для студентов 
и вольнослушателей Императорского Томского 
университета» литографирование было запре-
щено. 

3. У студентов существовали свои негласные 
правила. Например, в аудитории студент обыч-
но садился, где угодно. Но если он положил 
шапку на избранное место, то уже никто не имел 
права его занять. Это называлось «шапочным 
правом».

4. Студенты не имели права отлучаться из 
города без разрешения декана факультета. 

Необходимо было написать заявление с 
указанием, куда и с какой целью он едет. При 
этом обоснование поездки должно было быть 
признано уважительной причиной. Но если 
студенту удавалось получить разрешение на 
выезд, то обычно он покупал билет на поезд, так 
как для студентов Императорского Томского 
университета существовала скидка в размере 

50% от стоимости на билет для проезда по 
железной дороге на любое расстояние.

5. Каждому студенту разрешалось сверх пред-
метов своего факультета по собственному жела-
нию слушать лекции по другим направлениям. 
Если один и тот же предмет читало несколько 
преподавателей, то студент был вправе выбрать, 
под чьим руководством он будет осваивать дан-
ную дисциплину.

6. Студентам Императорского Томского уни-
верситета, сумевших обосновать необходимость 
в предоставлении жилья, давались в пользо-
вание комнаты в Доме общежития студентов. 
Общежитие для студентов было трёхэтажным. 
На втором и третьем этажах располагались 
45 комнат для проживания, на первом этаже 
находилось два больших зала, столовая и би-
блиотека. 32 комнаты было двухместными, 12 
— одноместными и один номер был рассчитан 
на трёх человек. Общежитие предназначалось 
для размещения всего 75 студентов.

7.  Условия проживания в общежитии можно 
было назвать комфортными. Студентов обеспе-
чивали полноценными завтраком, обедом и ужи-
ном. На завтрак полагалось выдавать 1,5 фунта 
белого хлеба и чёрный хлеб без ограничения. 
Обеденное меню состояло из двух блюд (суп 
или борщ, котлета или телятина с гарниром). 
В праздники обед состоял из трёх блюд. Ужин 
был из одного блюда — котлета, либо жареное 
мясо или кружка молока. На одного студента 
в день полагалось 1,5 фунта мяса и 1,5 фунта 
сливочного масла в месяц. 

8. Обучение в высших учебных заведени-
ях было платным. В Императорском Томском 
университете и стоимость обучения составляла 
50 рублей в год. Кроме того, дополнительная 
плата в размере 49 рублей взималась за право 

посещения лекций и практических занятий. 
Иначе обстояли дела в сфере женского обра-
зования. Каждая слушательница Сибирских 
высших женских курсов должна была платить 
за обучение 125 рублей в год.

9. Лишь незначительная часть студентов Им-
ператорского Томского университета, в том чис-
ле студентов Юридического факультета, могла 
рассчитывать на получение стипендии, которая 
в то время составляла 300 рублей в год. Полу-
чить стипендию в первые годы существования 
университета могли лишь 20 студентов. К 1913 
г. количество стипендий увеличилось до 60, 
их размер варьировался от 100 до 427 рублей.

10. Главная особенность Императорского 
Томского университета заключалась в том, что в 
его стенах могли получать высшее образование 
не только гимназисты, но и выпускники духов-
ных семинарий. Такая возможность привлекала 
абитуриентов со всех уголков Российской импе-
рии. Для того чтобы поступить в университет, 
нужно было отправить аттестат и сопроводи-
тельные документы в Томский университет и 
ждать ответное письмо, в котором говорилось 
о том, допущен абитуриент к вступительным 
экзаменам или нет. Ответ необходимо было 
оплатить заранее, отправив письмом допол-
нительные марки. Если же возможности опла-
тить ответ не было, то выпускник гимназии 
или духовной семинарии на свой страх и риск 
отправлялся в Томск.

Как всё начиналось…

Елизавета Полещук
текст

Юридический факультет Императорского Томского университета впервые распахнул 
свои двери для молодого, перспективного томского студенчества в 1898 году. 
Интересные факты о том, как складывался режим обучения и культурно-бытовой 
распорядок студента-юриста прошлого столетия, читайте далее. 
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Как Вы пришли в юриспруденцию?
Значительное влияние на мой выбор оказало 

мое окружение, которое составляли преподава-
тели и юристы. Уже в детстве я понимала, что 
представляет юриспруденция, и испытывала 
большой интерес к сфере права, поскольку часто 
слышала какие-то истории из жизни и практики. 
К тому же меня всегда интересовали в школе 
такие предметы, как обществознание (особен-
но блок «право»), история, русский язык. По 
этим предметам я добивалась достаточно зна-
чительных успехов: участвовала и побеждала в 
конференциях и олимпиадах по праву. Думаю, 
выбор был очевиден.

Почему выбор пал именно на Томский 
госуниверситет?

На тот момент, насколько я помню, не было 
официальных рейтингов, как сейчас, но, тем не 
менее, я знала, что Томский государственный 
университет входил в пятерку лучших юриди-
ческих вузов России наряду с Московским и 
Санкт-Петербургским государственными уни-
верситетами. Сама я из Республики Бурятия, 
родители переживали и побоялись отпустить 
меня в Москву или в Санкт-Петербург, поэтому 
выбор пал на ТГУ. Императорский университет 
впечатлил меня своей академической атмос-
ферой, и всегда вызывал у меня ассоциацию с 
чем-то возвышенным и прекрасным.

Как вы приняли решение связать свою 
жизнь с преподавательской деятель-
ностью?

Мне была интересна наука, особенно наука 
земельного права. В земельном законодатель-
стве много специальных норм, а также откры-
тых вопросов и проблем с точки зрения пра-
вового регулирования и практики. Желание 
разобраться в этом привело меня на 2 курсе к 
Елене Сергеевне Болтановой, и мы с ней начали 
достаточно тесно работать, углубляться во все 
вопросы. Я стала принимать участие в научных 
конференциях. 

В конечном итоге, с Еленой Сергеевной у 
нас состоялся разговор о возможности про-
должения обучения в аспирантуре, и я, даже 
не думая, согласилась. С этого и начался мой 
преподавательский путь.

Помните ли вы своё первое занятие в 
качестве преподавателя? Что Вы чув-
ствовали тогда?

Это было очень волнительно. Незначитель-
ная разница в возрасте, отсутствие опыта — всё 

это сильно сказывалось. Но я справилась. В по-
следующие годы переживания возникали лишь 
при подготовке к поточным лекциям с большим 
количеством студентов. На самом деле, я при-
знательна своим первым студентам, благодаря 
им я наработала огромный опыт, поняла, что 
я на своём месте. Кстати, мы с ними до сих 
пор общаемся.

Что самое приятное в работе препо-
давателя? 

Самое приятное? Это видеть счастливые 
лица выпускников нашего института в день 
вручения дипломов. Я очень радуюсь за них, 
поскольку они смогли пройти этот непростой 
путь, и я чувствую себя причастной к этому.

С какими сложностями сталкивались 
в работе? 

Часто изменяющееся законодательство. Это 
проблема, как для студентов, так и для юри-
стов-практиков и преподавателей. За короткий 
период необходимо успеть обработать большое 
количество информации. 

Бывало ли желание уйти из препода-
вательской деятельности? Пойти рабо-
тать просто юристом? 

Я думаю, что прямо такого желания уйти — 
нет, была только усталость. В целом, я полагаю, 
что преподавательская деятельность — это 
призвание, в том числе и моё. Поэтому есть 
огромное желание продолжать заниматься 
этим дальше, развиваться в науке. Успехи на 
научно-исследовательском поприще положи-
тельно скажутся и на моей преподавательской 
деятельности.

Чем Вы занимаетесь в свободное вре-
мя? Какие у Вас есть хобби, увлечения?

Всё достаточно традиционно. Я люблю йогу. 
Люблю читать классическую литературу и рос-
сийскую фантастику. 

Что является Вашим источником энер-
гии? 

Долгие пешие прогулки или же физические 
нагрузки. Если нужно моментально разгрузить 
голову, то очень хорошо помогает плавание. 

В этом году ЮИ ТГУ празднует 125-летие 
со дня основания. Что для Вас Юридический 
институт? 

Хочется сказать, что Юридический инсти-
тут — это моя жизнь.

Какой совет Вы можете дать студен-
там? 

Больше читать. Помимо того, что из книг 
можно получить много новой информации, 
чтение даёт возможность развиваться студен-
там во многих сферах и направлениях, причём 
самостоятельно. Чтение способствует развитию 
многих навыков и умений, прежде всего, умению 
запоминать, анализировать. 

Блиц-опрос
Что ели сегодня на завтрак?
— Овсяную кашу.
Какой последний фильм смотрели?
— «Оппенгеймер».
Самый лучший день в вашей жизни?
— День вручения диплома.

Кем хотели стать в детстве помимо 
юриста?

— Дизайнером.
Опишите себя в трёх словах?
— Скромная, интеллигентная, жизнерадост-

ная.
Какой суперспособностью хотели бы 

обладать?
— Феноменальная память.
Какой студенткой Вы были?
— Я была отличницей, всегда посещали все 

лекции и семинары, сидела на первой парте.
Какая ваша любимая книга?
— Земельный кодекс (шутя подсказывает 

Валерия Андреевна Гончарова), творчество 
Шолохова и Калашникова

О чём мечтаете?
— О стабильности и благополучии.

Интервью с личностью: взгляд изнутри

София Ликонцева
текст

В этом выпуске мы побеседовали с чутким и удивительным человеком, настоящим 
профессионалом в своей области, кандидатом юридических наук, доцентом кафедры 
природоресурсного, земельного и экологического права, доцентом кафедры 
гражданского права — Марией Павловной Имековой, которая рассказала о тонкостях 
своей профессии и жизненном опыте. 
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Если преподаватель соединяет в себе любовь 
к делу и к ученикам, — он совершенный 
преподаватель.
Лев Толстой

„
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Ежегодно в стенах Юридического института 
ТГУ проводится Фестиваль короткометражных 
фильмов «КримФильм», Ежегодный турнир по 
криминалистике и уголовному процессу «Время 
Ч» памяти В.И.Черкашина и Всероссийский тур-
нир по криминалистике и уголовному процессу 
«КРИМЦЕСС», в которых студенты соревнуют-
ся за призовые места и приобретают при этом 
новые знания и навыки. Подробнее об этих 
мероприятиях мы узнали у их организаторов — 
преподавателей кафедры криминалистики ЮИ: 
к.ю.н., доцента Ильи Сергеевича Фоминых 
и старшего преподавателя Игоря Владими-
ровича Иванова.

Расскажите о фестивале «Крим-
Фильм», о турнирах «Время Ч» и «КРИМ-
ЦЕССе». Что это за мероприятия? И ког-
да они появились?

И.С. Фоминых: Идея о проведении турни-
ра по криминалистике и уголовному процессу 
на базе Юридического института впервые была 
реализована в 2007 году. Поначалу в нём прини-
мали участие только четверокурсники Юриди-
ческого института. «Время Ч» — «внутренний» 
турнир, где соревнуются только студенты ТГУ, 
хотя и не обязательно студенты-юристы. Не-
сколько лет назад достойную конкуренцию им 
составляли команды от Института экономики и 
менеджмента ТГУ. Сегодня мы допускаем к уча-
стию студентов ТГУ любого курса и факультета, 
хотя признаём, что по-прежнему подавляющее 
большинство конкурсантов составляют пред-
ставители разных отделений Юридического 
института.

«КРИМЦЕСС» — гораздо более масштабное 
мероприятие, для участия в котором съезжа-
ются вузовские команды из разных регионов 

нашей страны — от Крыма до Владивостока. 
Были у нас однажды и представители ближнего 
зарубежья — команда из Астаны. Интересно, 
что «КРИМЦЕСС» весьма популярен среди 
юридических вузов структуры Министерства 
внутренних дел РФ и Следственного комите-
та РФ. Их команды, как правило, прекрасно 
подготовлены и очень часто занимают самые 
высокие места на Турнире. 

 «КримФильм» существует с 2017 года. Его 
участники производят съёмку короткометраж-
ного фильма, в котором так или иначе затраги-
вается криминалистическая тематика: работа 
со следами преступления, тактика следствен-
ных действий, криминалистическая методика. 
«КримФильм»  — открытый кинофестиваль, 
и представить свой фильм на суд жюри может 
любой желающий. 

Как зародилась идея организовать 
данные мероприятия?

И.В. Иванов: О том, что подобные сорев-
нования проводятся в других вузах, мы знали 
давно. В 2006 году, Илья Сергеевич собрал 
студенческую команду, организовал её поездку 
на турнир в один из соседних регионов, а по воз-
вращении высказал идею организовать на базе 
Юридического института ТГУ подобное меро-
приятие, схожее по тематике, но с собственным 
форматом и наполнением заданий. Предложе-
ние поддержала Олеся Анатольевна Негодина, 
которая тоже побывала в той поездке в составе 
студенческой команды (в настоящем — к.ю.н., 
доцент кафедры криминалистики). И закипела 
работа. В подготовку турниров самым активным 
образом включилась к.ю.н., доцент кафедры 
уголовного процесса, прокурорского надзора 
и правоохранительной деятельности, Ирина 

Владимировна Чаднова, которая впоследствии 
долгое время выступала вместе с Ильёй Сергее-
вичем в качестве соорганизатора мероприятий. 
Многие финансовые, технические и творческие 
вопросы решались исключительно благодаря 
организаторскому таланту Ирины Владими-
ровны. Тематика турниров расширилась за 
счёт конкурсных заданий в сфере уголовного 
процесса. Чуть позже к команде организаторов 
присоединилась Лилия Робертовна Гулакова 
(на тот момент — сотрудник лаборатории кри-
миналистики ЮИ, а ныне — специалист про-
фкома сотрудников ТГУ), среди главных заслуг 
которой я бы назвал выход турниров на новый 
уровень организации и начало формирования 
турнирного волонтёрского корпуса.  

И.С. Фоминых: Действительно, ядро орг-
комитета сформировалось достаточно быстро, 
и я, пользуясь случаем, выражаю искреннюю 
благодарность за поддержку его бывшим и ны-
нешним членам, равно как и всем, кто так или 
иначе причастен ко всем нашим мероприяти-
ям — руководству Юридического института, 
руководителям и сотрудникам кафедры кри-
миналистики и кафедры уголовного процесса, 
прокурорского надзора и правоохранительной 
деятельности, работникам криминалистиче-
ской лаборатории, волонтёрам, и, конечно же, 
командам с их наставниками и болельщиками. 

Из первых рук о «КРИМЦЕССе» и не только
О сочетании классического университетского образования и его прикладного 
направления в криминалистике и в уголовном процессе читайте далее.



VERDICT
октябрь 2023 13ЮИ ТГУ 125 ЛЕТ

Как проходят турниры «Время Ч» и 
«КРИМЦЕСС»? 

И.С. Фоминых: Турниры включают зада-
ния теоретического и практического характера. 
Ни один из них не обходится без традиционных 
конкурсов: творческое представление команды 
«Визитка»; капитанский конкурс; теоретический 
конкурс-викторина — «Блиц»; практические 
конкурсы на проверку навыков криминалисти-
ческого исследования различных объектов, 
работы со следами на месте происшествия и 
процессуальными документами. Из-за того, 
что пространство в аудиториях, где проводится 
турнир, ограничено, в последние годы прак-
тические конкурсы проводятся в специально 
выделенное время в классах лаборатории кри-
миналистики, куда доступ зрителей ограничен. 

Какую цель преследуют эти
мероприятия?
И.В. Иванов: Нам бы хотелось показать 

студентам, каким образом криминалистика и 
уголовный процесс могут пригодиться в профес-
сиональной деятельности юриста, вне зависимо-
сти от его специализации. Хотелось бы, чтобы 
участники воспринимали турниры и кинофести-
валь как хороший повод для профессионального 
и личностного роста. Кто-то «подтянет» свои 
знания в области уголовного процесса, кто-то 
разберётся в устройстве дактилоскопической 
формулы, а кто-то «прокачает» свои лидерские 
качества и умения работать в команде. Если 
это происходит, значит, мы всё делаем не зря.

Что даёт вам организация и проведе-
ние данных мероприятий?

И.С. Фоминых: Для нас самих — это про-
фессиональное развитие. Для того, чтобы, к 
примеру, составить блок вопросов для конкурса 
«Блиц», мы изучаем литературу, и часто нахо-
дим в ней что-то новое и для себя. А поскольку 
вопросы никогда не должны повторяться, нам 
всё время приходится заниматься такого рода 
поисками. 

Как появляются задания к турнирам?
И.С. Фоминых: В муках! Не по каждому 

факту можно составить корректный вопрос на 
«Блиц». Вопросы, вызывающие хотя бы у од-
ного члена оргкомитета сомнения в качестве 
содержания или точности формулировки, безжа-
лостно отсеиваются на этапе подготовки сцена-
рия турнира. То же можно сказать и про осталь-
ные задания. Идеи для практических конкурсов 

вначале выносятся на совместное обсуждение 
оргкомитета, где мы оттачиваем формулировки 
заданий, готовим раздаточный материал. Потом 
испытываем реальность выполнения заданий 
на себе, засекаем время, пытаемся предугадать 
возможные ошибки конкурсантов. 

И.В. Иванов: Ежегодно мы стараемся прив-
носить в каждый турнир что-то новое, хотя это 
и непросто. Нередко свежие идеи возникают 
спонтанно, порой прямо во время занятий со 
студентами. И если идея возникла, главное — её 
не упустить, записать и в дальнейшем хорошо 
обдумать. 

Когда будут проходить «КримФильм» 
и турниры в нынешнем учебном году?

И.С. Фоминых: Пока точные даты «вну-
треннего» турнира «Время Ч» и кинофестиваля 
«КримФильм» не определены. Рассчитываем, 
что ближайшее «Время Ч» состоится в первой 
половине декабря. О точных датах мы обяза-
тельно объявим заранее. 

И.В. Иванов: Для удобства иногородних 
участников «КРИМЦЕСС» традиционно при-
урочен к Всероссийскому молодёжному фести-
валю юридической науки «Российское право-
ведение трибуна молодого учёного», который 
организуется в последние дни марта. 

Что необходимо для того, чтобы стать 
участником?

И.В. Иванов: Чтобы участвовать в тур-
нире «Время Ч», нужно быть студентом ТГУ. 
Для участия в «КРИМЦЕССе» приглашаются 
команды из четырёх студентов вуза плюс один 
наставник из числа преподавательского соста-
ва. Для участия в «КримФильме» формальных 
ограничений оргкомитет не выставляет. 

Не менее важным, чем попадание под вы-
шеназванные формальные критерии, является 
искреннее желание каждого потенциального 
участника посоревноваться и наличие едино-
мышленников. Все мероприятия требуют сла-
женности в команде, и тот, кто игнорирует это 
обстоятельство, редко добивается сколько-либо 
заметного успеха.  

И.С. Фоминых: Практические задания на 
турнирах часто выстроены таким образом, что 
от качества работы одного члена команды будет 
зависеть общий результат. Поэтому участникам 
нужно быть сплочёнными, и, конечно, обладать 
определённым набором знаний и навыков в об-
ласти криминалистики и уголовного процесса.  

Как стать волонтёром? Можно ли при-
сутствовать на мероприятиях в качестве 
зрителя?

И.С. Фоминых: Вход свободный и для 
зрителей, и для волонтёров.

И.В. Иванов: Зрителей мы рады видеть 
на всех афишируемых нами мероприятиях в 
неограниченном количестве. И безусловно, 

всегда приветствуется посильная волонтёрская 
помощь. Каждому, кому близки тематика ме-
роприятия и его формат, обязательно находим 
занятие по душе.  

И.С. Фоминых: Волонтёром быть ещё и 
полезно — выдаём сертификат волонтёра.  А 
на «Времени Ч» есть зрительский конкурс, в 
котором зрители могут выполнить задание и 
помочь своей команде, получив для неё опре-
делённое количество баллов. Однажды исход 
зрительского конкурса повлиял на расположе-
ние команд в призовой тройке. 

Дайте совет будущим участникам тур-
ниров.

И.В. Иванов: На мой взгляд, лучшие советы 
могут дать те, кто уже имеет соревновательный 
опыт на наших мероприятиях. Поэтому я бы 
рекомендовал будущим потенциальным конкур-
сантам пообщаться с теми, кто уже участвовал 
и расспросить об их впечатлениях.

В общем, если наши мероприятия оставляют 
столько впечатлений даже у нас, организаторов, 
то, надеемся, новые участники и болельщики со-
всем скоро получат свою порцию ярких эмоций. 
Следите за афишами и объявлениями в группах 
мероприятий ВКонтакте и приходите к нам!

P.S. Криминалистика и уголовно-процессуальное 
право — одни из наиболее практичных наук. За 125 
лет исследований в этой области юридический фа-
культет, а впоследствии ЮИ ТГУ достигли больших 
результатов в подготовке передовых специалистов. 
Впереди новые горизонты!

Яна Мосина 
текст
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Представители Государственной Думы провели 
встречу со студентами Юридического института ТГУ

Экспертами выступили председатель комитета 
Государственной Думы Федерального Собрания 
РФ по науке и высшему образованию — Сергей 
Кабышев и уполномоченный представитель Пре-
зидента в Государственной Думе Федерального 
Собрания РФ, выпускник Юридического инсти-
тута ТГУ — Гарри Минх.

На встрече большое внимание было уделено 
пилотному проекту по формированию и апробации 
новой модели системы высшего образования, кото-
рая уже активно применяется при обучении перво-
курсников Юридического института ТГУ с начала 
нового учебного года. Также были подняты темы 
будущего юридического образования, отмечены 
качества, необходимые для современного юриста и 
роль конституционного права в процессе обучения.

Сергей Кабышев выделил четыре основных 
принципа современного образования: правосоз-
нание, правдолюбие, патриотизм и прогрессивизм. 

Гарри Минх выразил своё мнение о роли юри-
ста в информационном обществе. Он считает, 
что цифровизация не отразится на актуальности 

профессии. Совесть и ценности — за пределами 
понимания искусственного интеллекта.

Студенты очень ответственно подошли к этой 
встрече: подготовили интересные вопросы, в ходе 
беседы порассуждали на различные темы с пред-
ставителями Государственной Думы.

Встреча завершилась опросом, посвящённым 
теме современного юридического образования и 
дальнейших направлений его развития. Студенты 
выразили своё мнение по поводу того стоит ли 
вернуть дисциплину теория государства и права 
для сдачи на государственных экзаменах, прово-
дить дополнительный квалификационный экзамен 
перед принятием на государственную службу, вво-
дить «этические кодексы» для студентов.

— Это был очень интересный опыт! 
Мне впервые удалось поработать с таки-
ми высокопоставленными лицами. Мы с 
командой набрали порядка двухсот сту-
дентов. Для нас это был большой труд, 
желающих было безумно много. Встреча 
для меня прошла с очень приятным ощу-

щением, я была горда, что наши студен-
ты имеют возможность посещать такие 
мероприятия. Здорово, что с помощью 
опроса, который прошли все участники, 
мы смогли внести свой вклад в развитие 
юридического образования, — дала ком-
ментарий организатор и председатель научного 
студенческого общества, Софья Александрова.

7 сентября прошла встреча представителей Государственной Думы
и студентов ЮИ. 

Яна Гаглоева
текст
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Посвящение в студенты ЮИ ТГУ 2023

Интеллектуальный этап состоялся 24 сентября 
на территории университетской рощи ТГУ.  Пер-
вокурсникам необходимо было разделиться на 
команды и преодолеть квест-игру из трёх станций 
в формате расследования дела о похищении одного 
из методов успешной учёбы. В суровых погодных 
условиях студенты исследовали место преступле-
ния, описывали улики, составляли психологиче-
ский портрет похитителя, решали другие задачи. 
В конце концов они смогли отыскать пропавший 
метод — знания.

8 октября первокурсники успешно справились 
со вторым этапом. Участники в составе своих 
команд прошли эстафету в Спортивном корпусе 
ТГУ. Болельщики активно поддерживали ребят. 
Совместными усилиями был найден и второй ме-
тод успешной учёбы — мотивация, которой так 
часто не хватает. 

Последний этап посвящения, творческий, про-
шёл 19 октября. Каждой группе заранее была 
отправлена записка с посланием-подсказкой от 

похитителя Law Anonymous. В течение двух недель 
команды должны были придумать и отрепетиро-
вать творческий номер. Это могли быть танцы, 
вокал, актёрские сценки, стихотворения и игра на 
музыкальных инструментах, но главным условием 
было связать номер с цитатой, оставленной в запи-
ске-подсказке. Первокурсники в Центре культуры 
ТГУ представили свои труды на суд преподавате-
лей и студентов старших курсов. По результатам 
этого этапа Посвящения был найден последний 
похищенный метод успешной учёбы —умения. 

На такой сценарий Посвящения организато-
ров вдохновил нашумевший российский детек-
тивно-психологический триллер «Метод», сня-
тый Юрием Быковым в 2015 году. Главные роли 
исполнили: Константин Хабенский и Паулина 
Андреева. Сыграли в фильме и другие знаменитые 
актёры: Юрий Колокольников, Александр Петров 
и Ян Цапник. Цитаты именно из этого сериала 
стали записками-подсказками Law Anonymous в 
творческом этапе.

По сюжету картины выпускница юридического 
факультета Есеня (Паулина Андреева), движимая 
личными мотивами, начинает работать с профес-
сиональным следователем Родионом Меглиным 
(Константин Хабенский), раскрывающим самые 
сложные и страшные серийные преступления. 
Ей предстоит выяснить, почему Родион так тонко 
чувствует маньяков, идя по их следу? Является ли 
он сам убийцей?  Разгадать другие загадки, в том 
числе о себе.

Ответить на множество вопросов о своём при-
звании, возможных талантах и целях предстоит 
и новоиспечённым студентам Юридического ин-
ститута ТГУ. Желаем успехов в обучении, тёплой 
атмосферы в группе и новых интересных знакомств! 

Посвящение в студенты — это праздник не только для вчерашних 
абитуриентов, но и для всех членов университетской среды: 
старшекурсников, преподавателей и сотрудников ВУЗа. Студенты 
Юридического института ТГУ в этом году прошли его в три этапа: 
интеллектуальный, спортивный и творческий. 

Арина Кошкина
текст

Идея литературного кружка суще-
ствует уже очень давно во многих 
европейских странах, а в дорево-
люционной России литературные 
салоны часто служили началом 

кружков и объединений, сплочённых опреде-
лённым художественным направлением. Раньше 
салоны были светским явлением: там заводили 
интересные и порой выгодные знакомства, а пи-
сатели впервые представляли слушателям свои 
произведения. Вспомните Александра Грибоедова, 
который презентовал «Горе от ума» в доме Евдокии 
Голицыной, или Михаила Лермонтова и Николая 
Гоголя, выступавших в салоне дома Карамзиных.

В наше время книжные клубы — это группы 
людей, которые собираются вместе, чтобы обсу-
дить прочитанные ими книги. Члены книжного 
клуба обычно выбирают книгу для чтения, а затем 
встречаются, чтобы поделиться своими мыслями 
и мнениями, вдобавок пообщаться друг с другом.

Книжные клубы могут принимать различные 
формы: от случайных встреч друзей до более струк-
турированных групп с правилами и инструкциями. 
Некоторые книжные клубы встречаются офлайн, в 
то время как другие проводятся онлайн. 

Цели книжных клубов также могут быть разны-
ми: от желания почитать до поиска интеллектуаль-
ных занятий, таких как изучение сложных тем или 
исторических событий.

В стенах Юридического института тоже есть 
свой книжный клуб — «BookTalk». Он был создан 
26 октября 2022 года студенткой, а теперь и Про-
форгом нашего института, Алёной Ивановой. 

Сообщество читающих студентов довольно бы-
стро растёт. В команде состоят несколько ведущих, 

а также копирайтер, дизайнер и руководитель ме-
диа-отдела, которые не только организовывают 
встречи, но и следят за социальными сетями клуба. 
Формат работы книжного клуба прост: выбирают 
книгу, которую будут читать и выделяют на про-
чтение примерно 2-3 недели, в зависимости от 
объёма. Затем ребята организовывают удобную 
по времени для всех встречу, как правило, в кафе 
или других пространствах и обсуждают книгу. 
Встреча проходит в максимальном комфорте для 
всех присутствующих, ведущие направляют тему 
обсуждения, а участники свободно высказывают 
своё мнение. 

Первая встреча клуба состоялась 12 ноября 2022 
года и с тех пор ребятами было прочитано 15 про-
изведений! Совершенно разнообразные на жанр и 
тематику: от «Убить пересмешника» Харпера Ли, 
до «Искусство любить» Эриха Фромма.

8 октября прошла встреча по произведению 
«Герой нашего времени» Михаила Юрьевича Лер-
монтова, где присутствующие переосмысливали 
взгляд на это произведение в школьные годы и 
сейчас, будучи повзрослевшими.

В результате чего выяснили, почему образ Пе-
чорина воспринимается по-иному, а также то, что 
можно оценивать этого героя не только по ме-
тодичке, где описываются лишь его недостатки. 
Затронули темы смерти, любви и судьбы в романе, 
нашли двойников не только в сюжете, но и в самих 
себе. Главным выводом стала необходимость по-
иска своего места в жизни и стремление творить, 
а не разрушать.

Следующая встреча клуба пройдет 20 октября 
в коллаборации с Киноклубом. Многие книги 
имеют экранизации и не всегда последние хуже. 

Выбор пал на культовый «Бойцовский Клуб» Чака 
Паланика, одноименный фильм срежиссировал 
Дэвид Финчер. 

Благодаря подобным совместным мероприятиям 
можно взглянуть на сюжет с разных сторон и в ито-
ге сформировать более объёмное мнение с большим 
количеством смыслов, которые можно было не 
увидеть, изучив только одну грань произведения. 
Участники клуба уже приступили к изучению кни-
ги и предвкушают интересную встречу.

BookTalk любезно принимает к себе в 
ряды новеньких, зовёт всех желающих 
посетить встречи, ведь там вы:

• Узнаете много нового о разбираемом произ-
ведении и послушаете мысли других участников;

• Отдохнёте от учебы — это важно!
• Познакомитесь с новыми людьми, ведь так при-

ятно попасть в комьюнити с такими же интересами.
В книжном клубе вы найдёте единомышлен-

ников или оппонентов, сможете пообщаться с 
интересными собеседниками, высказать свои со-
ображения по поводу уже прочитанных произве-
дений и составить новый список, ведь такое сооб-
щество — лучшее место для того, чтобы перенять 
чужой опыт. Так почему бы не попробовать и не 
посмотреть, куда приведёт вас ваше собственное 
литературное путешествие?

Книжный клуб «BookTalk» в ЮИ ТГУ
Вы любите читать, но вам не с кем разделить вашу страсть?
Вступление в книжный клуб «BookTalk» может вам помочь! 

Юлия Дорошенко
текст



VERDICT
октябрь 202316 ЮИ ТГУ 125 ЛЕТ

право РФ
Изменения деятельности судов в применении норм
о поручительстве в делах о банкротстве

Возбуждение дела
о банкротстве

Верховный Суд указывает, что кредитор вправе 
требовать возбуждения дела о банкротстве как долж-
ника по основному обязательству, так и поручителя, 
а при наличии нескольких поручителей — дела о 
банкротстве каждого из них или любого в отдель-
ности. При этом если по основному обязательству 
установлен иной способ обеспечения исполнения 
обязательства, как, например, независимая гарантия, 
такое обеспечение не может выступать в качестве 
препятствия возбуждения дела о банкротстве.

Особые условия возбуждения дела о банкрот-
стве указаны Пленумом для поручительства по 
кредитному договору. Так, если поручительство 
обеспечивает требование кредитной организации 
по кредитному договору, то для возбуждения дела 
о банкротстве поручителя по заявлению такой ор-
ганизации судебный акт, подтверждающий размер 
задолженности, не требуется. Верховный суд также 
указывает, что дело о банкротстве поручителя-юри-
дического лица может быть возбуждено без судебно-
го акта, если требование кредитной организации по 
основному обязательству связано с её специальной 
правоспособностью или заявлено иными лицами, 
указанными в абз. 2 п. 2 ст. 7 ФЗ «О несостоятель-
ности (банкротстве)».

Обоснованность заявления
о признании поручителя

банкротом
Верховный Суд отмечает, что при проверке обо-

снованности заявления о признании поручителя 

банкротом и при установлении требования к 
поручителю судам следует учитывать существо 
обязательства, обеспеченного поручительством. 
Так, при определении признаков банкротства по-
ручителя обеспеченные поручительством суммы 
неустоек или убытков в форме упущенной выгоды 
в силу абз. 4 п. 2 ст. 4 ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» не принимаются во внимание.

Пленум также отмечает, что указанные выше 
суммы в реестре требований кредиторов поручи-
теля на основании п. 3 ст. 137 ФЗ «О несостоя-
тельности (банкротстве)» учитываются отдельно 
и подлежат удовлетворению после погашения 
основной суммы задолженности и причитаю-
щихся процентов.

Раскрывая вопрос обоснованности заявления о 
банкротстве, Верховный Суд указывает, что, если 
в силу закона или договора действие договора 
поручительства в целом или возникновение у 
кредитора права на предъявление требования 
к поручителю обусловлено наступлением тех 
или иных обстоятельств, требование кредитора 
в деле о банкротстве поручителя может быть 
признано обоснованным лишь при возникно-
вении соответствующих обстоятельств, пред-
усмотренных Гражданским кодексом Российской 
Федерации.

В таком случае двухмесячный срок, отведён-
ный п. 1 ст. 142 ФЗ «О несостоятельности (бан-
кротстве)» на предъявление кредитором требо-
вания к поручителю, может быть восстановлен 
при наличии уважительных причин его пропуска, 
которые могут быть вызваны в том числе не 

наступлением обстоятельств, необходимых для 
предъявления требования к поручителю, явля-
ющемуся как физическим, так и юридическим 
лицом.

Нюансы действия
поручительства

Верховный Суд указывает два основания, при 
которых поручительство не прекращается. Ими 
являются:

1. Ликвидация должника-юридического лица, 
в том числе ввиду завершения процедуры кон-
курсного производства. Пленум указывает, что 
такая ликвидация не прекращает отношения 
поручительства, если до неё кредитор предъявил 
в суд или в ином установленном законом порядке 
требование к поручителю.

2. Освобождение гражданина-должника по 
основному обязательству в рамках дела о его 
банкротстве от дальнейшего исполнения обяза-
тельств. Такая возможность предусмотрена п. 3 
ст. 213.28 ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)». Освобождение гражданина-должника по 
основному обязательству не прекращает поручи-
тельство, если до такого освобождения кредитор 
предъявил требование к поручителю в суд или в 
ином установленном законом порядке. 

29 июня 2023 года Пленумом Верховного Суда Российской Федерации было издано 
постановление №26 «Об особенностях применения судами в делах
о несостоятельности (банкротстве) норм о поручительстве» в целях обеспечения 
правильного и единообразного применения судами правовых норм в данной сфере.

Ирина Евсеева
текст

Изменения в аренде публичного имущества

Речь идет об объектах, которые отвечают особым 
требованиям Закона «О защите конкуренции». Ос-
новным изменением в законе является переход на 
цифровую форму торгов. Федеральная антимоно-
польная служба (далее  — ФАС) вводит полностью 
электронные торги на право арендовать некоторое 
публичное имущество.

1 октября 2023 года вступил в законную силу 
новый порядок проведения конкурсов и аукционов 
на право заключить, например, договор аренды 
государственного или муниципального имущества. 
Их станут организовывать только на электронных 
площадках, где проводят открытые процедуры по 
Закону N 44-ФЗ.

Участвовать в конкурсе либо аукционе смогут 
те, кто зарегистрировались в ГИС «Торги». Это 
портал, где размещают информацию о торгах по 
продаже или аренде государственного и муници-
пального имущества. Участвовать в таких торгах 
и пользоваться сайтом могут как юридические 
организации, так и физические лица. Оператором 
портала является Федеральное казначейство.

Цифровую заявку на участие в конкурсе нужно 

направить оператору электронной площадки. До-
кумент необходимо заверить квалифицированной 
электронной подписью. Аналогичное положение 
установят для аукциона. Бумажные заявки оста-
нутся для аренды в прошлом.

Также действующие правила уже предусма-
тривают ряд «цифровых элементов». В частности, 
сведения о проведении торгов размещают в упомя-
нутой ГИС, а заявку на участие в конкурсе или аук-
ционе можно подать, как вариант, в электронной 
форме. Однако аукцион проводят в присутствии 
его участников и членов комиссии. 

Договоры аренды государственного или муни-
ципального имущества заключаются только по 
результатам проведения конкурсов или аукционов. 
Изменение существенных условий таких догово-
ров без проведения торгов нарушает требования 
Закона «О защите конкуренции».

О новом порядке проведения конкурсов и аукционов на право заключить 
договор аренды государственного или муниципального имущества.

Валерия Ударцева
текст
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право РФ

Пирог мясной с картошкой
Фарш (свинина-говядина) 400 г
Куриное филе 1 шт.
Картофель 1 шт.
Яйца 2 шт.
Лук 2 шт.
Масло 100 г
Мука 300 г
Сметана 200 мл
Разрыхлитель 2 ч. л.

1. Растопить сливочное масло, добавить сметану 
и яйцо, посолить.
2. Просеять муку с разрыхлителем и замесить 
мягкое эластичное тесто.
3. Завернуть тесто в пленку и отправить в хо-
лодильник.
4. Куриное филе нарезать маленькими кусочками.
5. Картофель очистить и нарезать кубиками.
6. Соединить филе, картофель, фарш, мелко на-
резанный лук, добавить смесь перцев и соль.
7. Тесто поделитеь на 2 неравные части. Выло-
жить большую часть на пергамент и раскатать 
в форме овала. Меньшую часть теста раскатать 
пластом такого же размера.
8. Выложить начинку, накрыть тестом, защип-
нуть края. Вилкой сделать проколы.
9. Смазать взбитым яйцом.
10. Выпекать 40 минут при температуре 180 
градусов.

«Хозяйство в Доме общежития вела супруга 
инспектора, обедал и ужинал с нами инспектор. 
Стол был всегда сытный, вкусный.
Блюда повторялись не чаще, как через 5 дней.
Наверное, многие до сих пор помнят вкусные 
пироги, которыми нас угощала в общежитии мадам 
Еленева по воскресеньям»
из воспоминаний Л.И. Рубинштейна, одного из первых 
студентов Императорского Томского университета

„



VERDICT
октябрь 202318 ЮИ ТГУ 125 ЛЕТ

Расскажи, как появилась идея создания 
и проведения Научной школы?

Эта идея пришла ко мне ещё на первом кур-
се. У нас не было подобных мероприятий. Со 
школьных времён я знала, что в университете 
нужно писать научные статьи, хотелось попро-
бовать себя в этом. Моим научным руководи-
телем в тот год был Андрей Васильевич Бара-
нов. Многие вещи преподаватели не объясняют 
первокурсникам, так как у них пишут курсовые 
и статьи ребята постарше, которые и так всё 
знают. Поэтому кое-что приходилось находить 
и додумывать самой. Это помогло мне избежать 
неловкой ситуации на конференции «Трибуна 
молодого учёного». Дело в том, что нужно по-
нимать разницу между тезисами и докладом. 
Тезис — это краткое описание работы на 2 
страницы, доклад же побольше, это то, что ты 
непосредственно рассказываешь на конферен-
ции. Я догадалась, а вот один мальчик — нет. 
Первокурсникам сложнее, они не знают многих 
нюансов, поэтому я решила, что нужно найти 
способ, как помочь ребятам погрузиться в мир 
науки. Кроме того, мне хотелось показать, что 
заниматься исследованиями — это нескучно.

 
Кто спонсирует покупку подарков и 

призов для участников научной школы?
Все подарки, которые мы раздаём посети-

телям лекций, приобретаются на деньги, выи-
гранные на ректорских грантах ТГУ. 

Что такое ректорский грант ТГУ? 
Сложно ли было его выиграть? 

Ректорский грант — мероприятие, проводи-
мое при поддержке Управления социальной и 
молодёжной политики ТГУ. В 2021 году мы 
участвовали в нём впервые. Мало что знали. 

Случилось это так. В конце первого курса, по-
сле «Трибуны молодого учёного» я выложила 
истории в социальные сети. Их увидела Ксения 
Гордова (в настоящее время это один из органи-
заторов Научной школы). Она написала мне и 
расспросила о том, как я пришла к написанию 
статьи, как найти нужного преподавателя и т.д. 
В процессе диалога я рассказала ей об идеи 
проекта. Ту же информацию я донесла до ещё 
двух-трёх человек. Из них откликнулась Юля 
Сычёва. Тогда мы решили подавать на участие 
в первом ректорском гранте. Уверенности не 
было совсем. В очень короткие сроки мы под-
готовили проект, заполнили кучу согласий на 
обработку персональных данных, потратили 
много сил. Всё это было не зря — мы выиграли. 
В сентябре 2022 года реализовали проект. Это 
предало нам мотивации. Участвуя в получении 
ректорского гранта во второй раз, мы были 
уверены, что всё получится. Так и случилось. 

В сентябре проходили практические 
лекции Научной школы. Расскажи об 
их целях, задачах, в целом о том, как 
это было?

Главной целью было познакомить первокурс-
ников с наукой, объяснить им, что это за фрукт 
и с чем его едят, показать, как ей заниматься, 
какую пользу можно вынести. На первой лекции 
выступали спикеры с разных факультетов. Они 
рассказали о льготах и привилегиях, которые 
даёт такой вид деятельности, о работе в этой 
сфере, о стажировках, конференциях и своём 
личном опыте. Многие ребята думают, что 
учёный — это человек, всё время сидящий в 
бумажках и не выходящий из дома. На самом 
деле, исследователи — очень интересные и 
удивительные люди.  

Кроме того, мы пытались донести до перво-
курсников, что заниматься наукой несложно, 
любой может начать хотя бы с маленькой статьи 
и выступить с ней на конференции. Главное не 
бояться: преподаватели не откажут студенту, 
если у него есть желание написать научную 
работу. 

На практических занятиях мы постарались 
выявить проблемные моменты и показать, как 
их решать. Например, как найти научного 
руководителя, как выбрать тему для статьи, 
какими источниками пользоваться. Дали на-

правления, по которым можно двигаться, если 
хочешь заниматься этим. На последней лекции 
резюмировали всё вышесказанное с Директором 
Молодёжного центра ТГУ, Юлией Валерьев-
ной Сметановой. Она раскрыла финансовую 
сторону поставленного вопроса. 

Как спикеры реагировали на пред-
ложение прочитать лекции и провести 
практические занятия вне рабочего вре-
мени?

Почти никто из преподавателей нам не от-
казывал, все с радостью приходили. Конечно, 
были и трудности. Например, один спикер не 
смог прийти на лекцию, но заранее оповестил 
нас об этом и посоветовал, кого можно пригла-
сить вместо него. Также, можно было заметить, 
что расписание лекций FSA менялось. Это свя-
зано с тем, что у некоторых преподавателей 
были пары, а потому они не могли прийти в 
тот или иной день. Тогда мы просто подстра-
ивались под них и меняли расписание. 

Сколько людей организовывает это 
мероприятие?

Изначально нас было трое, и это тяжело. 
Если полистать группу FSA в «Вконтакте», мож-
но заметить, как изменился дизайн: появились 
видеоклипы, стал качественнее контент, мерч 
круче. Дело в том, что на данный момент нас 
девять человек, это в три раза больше, чем рань-
ше. В нашу команду входят SMM-специалисты, 
волонтёры, ребята, составляющее таблички, ко-
торыми мы пользуемся при проведении лекций. 
Я очень благодарна этим людям за то, что всё 
это время они были рядом, давали энергию для 
дальнейших действий и предлагали свои идеи. 

Как можно попасть к вам в команду?
Следующий грантовый конкурс состоится 

в апреле-мае 2024 года. Мы с ребятами по-
смотрим на свои силы, степень загруженности 
и решим, будем ли участвовать и проводить 
третий сезон научной школы. В любом случае, 
любой желающий может написать мне в лич-
ные сообщения со своими предложениями, с 
радостью отвечу. 

Интервью с Вероникой Сижук

Анастасия Полянская
текст

Вероника Сижук — автор проекта «First Scientific Article (FSA): Научная школа», 
студентка третьего курса Юридического Института. В этом году стартовал второй 
сезон Научной школы. В сентябре прошли лекции, участниками которых были 
первокурсники разных факультетов. 
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Талантливые студенты ЮИ: интервью с Соней Никулиной

Расскажи, чем ты занимаешься помимо 
учёбы?

Примерно 80% моего личного времени зани-
мают танцы. Я являюсь педагогом по латиноаме-
риканским танцам, веду свою группу, в которую 
набираю девушек, а также веду индивидуальные 
занятия. Кроме этого я — артист танцевальной 
команды «Not flowers», с которой в конце октября 
предстоит поездка на чемпионат. Также я состою 
в творческой команде юридического института, 
сейчас помогаю в постановке номера для посвя-
щения в первокурсники.

Как ты пришла к тому, чтобы набрать 
свою группу по латиноамериканским тан-
цам?

Я с детства мечтала стать тренером. В 3 года 
я начала заниматься спортивно-бальными тан-
цами. Объездила всю Сибирь, была на чемпи-
онатах России в Москве, привозила медали из 

разных городов и очень много тренировалась. 
Потом случилась травма, и мне пришлось оста-
вить это в прошлом. Моя профессиональная 
карьера закончилась в 16 лет. Я чувствовала 
опустошение, потерю, которую никогда раньше 
не испытывала. 

Около полугода я не занималась танцами 
вообще, только потом начала восстанавливать-
ся. Начала развиваться в совершенно разных 
направлениях. 

В этом году я поняла, что у меня огромной бэк-
граунд за спиной. Мне не раз говорили: «Соня, 
когда ты откроешь свою группу?». Сейчас это 
случилось, положено начало огромной главы 
моей жизни.

Почему именно это направление?
Думаю, оно вытекает из того, что я посвятила 

этому всю свою жизнь. В данном направлении 
я ощущаю себя очень комфортно, потому что я 
обладаю большим количеством знаний и опыта, 
чтобы нести это в массы.

Авторские латиноамериканские танцы — это 
видоизменённые бальные латиноамериканские 
танцы, в которых нет пары, нет соревнований, 
нет конкурсов. 

Мои латиноамериканские танцы — это чув-
ственность, нежность к себе, это удовольствие 
от процесса и результата, это работа над своим 
телом, разработка пластики, обретение уверен-
ности в себе.

Как удаётся совмещать с учёбой?
Если честно — бывает сложно. Иногда бы-

вают перевесы в сторону танцев, но я всё-таки 
стараюсь успевать везде.

Что тебя вдохновляет?
Меня вдохновляют творческие и открытые 

люди, которые не боятся пробовать и рисковать. 
Конечно, вдохновляют близкие люди, ради них 
хочется сворачивать горы.

Что у тебя в планах на ближайшее вре-
мя?

Сейчас я открываю набор в свою группу, на 
которой мы будем изучать технику латиноаме-
риканских танцев, будем учиться расслабляться 
в танце с помощью импровизационных инстру-
ментов, а также одно занятие будет посвящено 
направлению CHOREO. Буду рада каждой!

В дальнейшем, я хочу устраивать различные 
мероприятия, на которых дам возможность своим 
ученицам выступать перед публикой, что являет-
ся прекрасным опытом для танцора. Я мечтаю, 
чтобы каждая моя ученица приходила и уходила 
с занятия с полным воодушевлением, для меня 
важнее не столько физическая составляющая, 
сколько эмоциональная.

У меня огромной опыт, я знаю, что такое 
спорт, соперничество, страх, боль, потеря — и 
я не хочу, чтобы это ассоциировалось с танцем.

Юридический институт богат на талантливых людей во многих сферах: спорт, музыка, 
хореография. В этом выпуске мы взяли интервью у чудесной студентки третьего курса, 
участницы конкурса «Красота и право», преподавателя авторских латиноамериканских 
танцев — Сони Никулиной.

Анастасия Видус
текст
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По горизонтали
1. Элемент структуры нормы права, в котором 
содержится правило поведения. 3. Недоказан-
ный бандит в судейском разговоре. 4. Мелодия 
преступления. 7. Подрывная деятельность про-
тив государства. 9. С этого момента начинает-
ся уголовная ответственность. 10. Контроль 
непосаженного. 12. Валюта Древней Греции, 
обладающая природными способностями. 13. 
Обязанность наследника отдавать часть на-
следства другому лицу по воле наследодателя в 
римском праве. 15. Гражданский брак. 16. Мать 
всех законов. 17. Челобитная судье. 18. Верхняя 
палата Конгресса США. 19. Метод мышления 
Шерлока Холмса. 22. Одни и те же грабли. 23. 
Хвост наказания. 25. Времяпрепровождение 
за решёткой.

По вертикали
2. Договор хранения в древней Руси. 5. Приоб-
ретение права собственности на бесхозяйную 
вещь в Риме. 6. Место встречи для выдвиже-
ния требований государству. 8. Принцип су-
дьи-недотроги. 10. Судебная память. 11. То, 
чего нет на самом деле. 14. Персонаж фильма 
«Матрица», который может являться стороной 
договора. 16. Германский император. 17. Иму-
щество на передержке. 18. Капитан судебного 
разбирательства. 20. Это ищут мирные жители. 
21. Юридическая газета в ТГУ. 24. Перевод 
слова «administratio» с латинского на русский. 
26. Древний религиозный запрет.

Ответы на странице 24.

Анастасия Елисеенко
Ангелина Горина

авторы

Юридический кроссворд
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Для начала стоит разобраться с понятием 
аналогии и где её используют. Аналогия в 
праве — способ восполнения пробелов в дей-
ствующем законодательстве путём применения: 
а) закона, регулирующего сходные обществен-
ные отношения (аналогия закона); б) общих 
начал и принципов правового регулирования 
соответствующей отрасли права или правового 
института (аналогия права). Наиболее часто 
аналогия применяется в гражданском праве, 
что закреплено в 6 статье ГК РФ, однако с не-
которыми оговорками институт аналогии можно 
обнаружить и в уголовном праве.

Значимым фактором является ещё и то, что 
аналогия применяется редко и скорее является 
исключением, а не правилом. Применение по-
добных механизмов указывает на «дыры» в за-
коне, на его недоработки, пробелы. Причинами 
появления таких «вакуумов» могут быть как объ-
ективные причины, так и субъективные. Если 
субъективные причины не столь интересны 
(коррупция, политические интриги, лоббизм), 
то вот объективные причины представляют 
куда больший интерес. Право, например, после 
возникновения государства создаётся не сразу. 

Необходим какой-то период, на протяжении 
которого накапливаются опыт и знания для 
правильного регулирования. Но если рассма-
тривать этот вопрос менее масштабно, то вместо 
государства может появиться новая сфера обще-
ственной жизни, в которой точно так же нужен 
опыт регулирования. Причиной появления та-
кого совершенно нового объекта права может 
послужить научно-технический прогресс, изме-
нение социальной жизни общества или что-то 
ещё. Такие явления возникают не так часто, но 
периодично, из-за чего всплески использования 
аналогий точно также появляются с определён-
ным периодом. Отечественная история XX-XI  
веков тому пример. Сначала аналогии активно 
применялись в первые годы Советской власти, 
после, в годы Великой Отечественной войны, 
а затем в 90-ые и 00-ые, во времена активного 
развития Интернета и нового государства. Так 
или иначе, сейчас мы стоим если не на гребне 
нового всплеска, то в его основании.

Уже сегодня мы видим активное развитие в 
сфере искусственного интеллекта (далее ИИ) 
и сопутствующие этому развитию споры. Как 
защитить интеллектуальную собственность 

художников, чьи произведения эксплуатирует 
ИИ? Как в целом быть с результатами интел-
лектуальной деятельности человека и исполь-
зующим её ИИ? Как расценивать действия 
автопилотов автомобилей, приведшие к трав-
мированию или смерти людей, а главное, кого 
винить за это? И это лишь вопросы, связанные 
с искусственным интеллектом. Подобная ситу-
ация диктует условия очередного применения 
аналогий, но это лишь временный метод. Тем 
не менее на этот механизм надо будет обратить 
внимание и прибегнуть к нему для нормального 
функционирования общества. Сейчас же уже 
стоит задумываться о подобных проблемах и их 
предотвращении, чтобы обращение к аналогиям 
в будущем было минимальным. Напомним, что 
подобный институт — это  показатель пробелов 
законодательства, а ведь чем меньше пробе-
лов в нём, тем оно совершенней, тем прочнее 
законность.  

Как быть, если конфликт должен быть решённым, а закона нет?
Далеко не всегда какой-то возникший вопрос удаётся решить юридическим путём, 
несмотря на то, что это необходимо. Банально для конкретной ситуации
не предусмотрено закона. И что тогда? В таких случаях в дело вступает
аналогия права и аналогия закона.

Дмитрий Зайцев
текст

26 октября вступает в силу новый ФЗ «О граж-
данстве Российской Федерации». Теперь для 
приобретения гражданства РФ необходимо 
не только владеть русским языком, но и знать 
историю и основы законодательства России. 
Однако способы проверки этих знаний в законе 
не уточняются.

 Кроме того, перечень лиц, имеющих право 
на приобретение российского гражданства в 
упрощённом порядке, был изменён. Например, 
теперь это право предоставляется выпускникам 
российских вузов, имеющим красный диплом. 
А вот получить гражданство на основании за-
ключения брака с гражданином РФ нельзя: для 
этого будет необходимо ещё и наличие общего 
ребёнка. Новый закон также содержит список 
преступлений, совершение которых является 
основанием для прекращения гражданства РФ. 
В этот перечень входят: приобретение, хра-
нение, перевозка, изготовление, переработка 
наркотиков в крупном и особо крупном размере, 
государственная измена, дискредитация Воору-
жённых Сил РФ и ряд других преступлений. 

С 1 октября вступают в силу поправки в ГК 
РФ, касающиеся права общей собственности 
на недвижимое имущество. Законодатель объ-
единил нормы, касающиеся права общей соб-
ственности, которое возникает на имущество в 
многоквартирных домах, дачных посёлках и га-

ражных кооперативах. Законодательно установ-
лено, что доля в праве на общее имущество пря-
мо пропорциональна площади принадлежащей 
на праве собственности недвижимости. Кроме 
того, количество голосов на общем собрании, а 
также участие в содержании общего имущества 
пропорционально доле собственника. 

Президентским указом были обозначены 
сроки осеннего призыва на срочную военную 
службу в 2023 году: с 1 октября по 31 декабря. 
В этот раз призыв затронет лиц от 18 до 27 лет, 
однако уже с 1 января 2024 года верхняя грани-
ца призывного возраста поднимется до 30 лет.

 В этом контексте стоит также обратить 
внимание на недавние поправки в КоАП РФ, 
ужесточающие ответственность за нарушения, 
связанные с уклонением от военной службы 
при мобилизации. Так, неявка по повестке без 
уважительной причины теперь влечёт нало-
жение административного штрафа в размере 
от 10 до 30 тыс. руб. Кроме того, предусмотре-
на административная ответственность в виде 
штрафа для должностных (от 60 до 80 тыс. руб.) 
и юридических лиц (от 400 до 500 тыс. руб.) 
за неисполнение обязанности по оповещению 
и обеспечению явки призывника на сборный 
пункт или в воинскую часть.

Также вступают в силу изменения УИК РФ, 
согласно которым осуждённые к принудитель-

ным работам могут быть привлечены к труду не 
только в организациях, но и у индивидуальных 
предпринимателей. Место отбывания нака-
зания по-прежнему определяют учреждения 
и органы уголовно-исполнительной системы. 

С 1 октября изменится система оплаты услуг 
нотариуса. Вводится единый тариф оплаты, 
состоящий из федерального и регионального 
компонента. При этом региональный тариф 
рассчитывается исходя из прожиточного ми-
нимума в каждом регионе. Предполагается, 
что введение единого нотариального тарифа 
поспособствует увеличению доступности услуг 
нотариусов для граждан. 

Начало нового учебного года ознаменовал 
запуск проекта по изменению уровней образова-
ния. Согласно Указу Президента, бакалавриат 
и магистратура заменяются базовым и специ-
альным уровнем. На данный момент проект 
касается шести высокорейтинговых российских 
вузов: БФУ им. Канта, МАИ, НИТУ МИСИС, 
МПГУ, СПГУ, а также НИ ТГУ. В рамках про-
екта планируется разработать новые стандарты 
обучения, которые будут оптимально соответ-
ствовать потребностям сегодняшней экономики.

Важные изменения в законодательстве РФ, которые вступят
в силу этой осенью
Об изменениях в законодательстве нашей страны расскажем в этом материале.

Анастасия Козырицкая
текст

ученье — свет
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Октябрь — стремительный, такой сочный,
такой ароматный в своём золотисто-алом
сиянии, с ранними белыми заморозками,
с ярким преображением листьев — это совсем 
другая, волшебная пора, последний дерзкий 
ликующий всплеск перед лицом надвигающейся 
стужи.
Джоанн Харрис

„
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Посвящение
студентов 2023 года
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